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Высокоскоростную железную дорогу Москва 
– Казань власти Чувашии рассматривают как 
волшебную палочку для подъема сползающей 
на дно экономики. Глава республики Михаил 
Игнатьев восторженно расписывал жителям 
городов и сел перспективы – правда, пока 
туманные – привлечения местной рабочей 
силы на прокладку стальной магистрали 
протяженностью порядка 130 км. И что за счет 
продажи земли железнодорожникам обогатятся 
как муниципалитеты, так и отдельные граждане 
и т. д. Окружение высокопоставленного оратора 
восторженно рассказывало землякам, с каким 
комфортом и с какой скоростью они смогут 
домчаться до Москвы. Правда, пессимисты 
остудили восторг должностных лиц упоминанием 
о цене билета на чудо-поезд. Она будет выше 
нынешнего месячного жалованья санитарки 
муниципального медучреждения. Так что 
небогатые бюджетники и крестьяне продолжат 
путешествовать в плацкартных вагонах «дешевого» 
фирменного поезда Чебоксары – Москва. 

Окончание на 4 стр.

Кампания стартовала  
с запрещенных приемов

Одно из собраний прошло не-
давно во дворе дома № 1 по ули-
це Энтузиастов.  Эксперты в сфере 
ЖКХ, сотрудничающие со СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ, Юрий Ша-

кеев (председатель обществен-
ной организации «Центр защиты 
прав потребителей услуг ЖКХ») и 
Михаил Савушкин дали жильцам 
исчерпывающие консультации 
о законе о капитальном ремон-
те, повышении тарифов на ком-
мунальные услуги, 
б л а гоус т р о й с т в е 
дворов.

В это же время 
единороссы пели и 
плясали неподалеку 
– на ул. О. Кошевого. 
Незадолго до пля-
сок жильцы домов 
этого микрорайона 
получили газету, 
сообщающую о бла-
гих делах партии 

власти. В ней, в частности, рас-
сказывается о ремонте внутрид-
воровых дорог, который принято 
называть ямочным. У дома 9 по ул. 
О. Кошевого он получился очень 
ямочным, а парковки, которые за-
писали в свой актив единороссы, 
были оборудованы автовладель-
цами. Жильцы же пытались найти 
новую детскую площадку. Не по-
лучилось. Видимо, представители 
партии власти «активировали» ту, 
которая была обустроена в канун 
предыдущих выборов.

Но это сущая ерунда по срав-
нению с другими «акциями».

Продолжение на 8 стр.

начало

Экономика

Кандидат  
без реальной 
программы –  

не кандидат
В кампанию по выборам 
главы Чувашии, которую 
врио главы Михаил 
Игнатьев ведет еще 
с прошлого года, за 
полтора месяца до дня 
голосования втягиваются 
другие кандидаты. 

Тактика у всех простая. Иг-
натьев продолжает хвастаться 
несуществующими достиже-
ниями и раздавать пустые обе-
щания. Его соперники усили-
вают справедливую критику в 
его адрес, взамен не предла-
гая ничего дельного. Что мож-
но понять: они и не думают о 
победе. Задача одних – раз-
дробив голоса оппозиционно 
настроенных избирателей, по-
мочь Игнатьеву победить, дру-
гих – обозначить присутствие 
своей партии на политической 
арене Чувашии.

Иначе ведет себя кандидат 
в главы от партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ Олег Нико-

лаев. Он нацелен на победу, 
потому его задача – после 13 
сентября сразу же взяться за 
работу. Для чего необходима 
конкретная программа дей-
ствий нового правительства. 
В процесс ее составления Ни-
колаев привлекает известных 
ученых и экспертов, лучших 
специалистов-практиков той 
или иной отрасли. Только по-
сле всестороннего обсужде-
ния принимаются окончатель-
ные решения, направленные 
на коренное улучшение соци-
ально-экономической жизни 
республики.

Такие обсуждения в виде 
дискуссий состоялись по семи 
направлениям. В этом номере 
мы знакомим читателей с пер-
выми – по темам инвестиций и 
образования. Поскольку они 
тесно связаны между собой, 
отчет о дискуссиях мы решили 
дать в одном номере.

См. стр. 2- 3
Политические силы еще до выдвижения кандидатов стали 
заявлять о себе. Формат демонстрации своих способностей у 
разнопартийных представителей разный. Если представители 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ продолжают планомерную работу 
– проводят с горожанами собрания, на которых обсуждаются 
злободневные вопросы, собираются обращения граждан 
для оформления депутатских запросов, то потенциальные 
кандидаты от партии власти показывают свои творческие 
данные – их мероприятия насыщены песнями и танцами, 
шариками и игрушками, которые продают во временно 
установленных палатках по завышенным ценам.

Главное

24 июля Центральная 
избирательная комиссия 
Чувашии зарегистрировала 
Олега Николаева в качестве 
кандидата на пост главы 
Чувашской Республики.

А 20 июля Муниципальная изби-
рательная комиссия Чебоксар заре-
гистрировала список кандидатов в 
депутаты Чебоксарского городского 
Собрания от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ.

Кандидатами в депутаты от партии 
по единому избирательному округу 
Чебоксарского городского Собрания 
стали 45 человек. СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ стала первой партией, спи-
сок кандидатов которой был офици-
ально зарегистрирован.

Зарегистрированы 
кандидат  
на пост главы  
и список кандидатов 
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2 актуально
инвестиции

Определены главные направления
Не исключение и си-

туация с привлечением 
инвестиций, без которых 
развития быть не может. 
Но на Петербургском эко-
номическом форуме пре-
зидент страны Владимир 
Путин в числе лучших по 
инвестициям 10 регионов 
назвал и Чувашию. 

Профессор Анатолий 
Яковлев сильно сомне-
вается, что у президента 
была достоверная инфор-
мация. Вообще, как отме-
тили участники дискуссии, 
некоторые из 12 стан-
дартов, определяющих 
инвестиционную привле-
кательность, в Чувашии 
действительно обозначе-
ны неплохо. Но это работа ин-
ститутов, созданных Москвой 
по вертикали. По реальным 
вложениям средств в эко-
номику республика входит 
лишь в группу С (семидеся-
тые места). 

Незавидное наследство
А откуда им быть, вложе-

ниям? Ведь у нас пока дей-
ствовали лишь проекты, на-
чатые до прихода к власти 
Игнатьева. Кто может назвать 
крупные проекты, которые 
появились позже и внедря-
ются сегодня? Их нет. В этом 
плане региональная власть 
абсолютно инертна. Похоже, 
повторяя десятки раз на дню 
волшебное слово «инвести-
ции», она просто не понимает 
природу их появления. 

Прежде всего надо бы 
определить локомобили, спо-
собные тащить экономику. 
Разрабатывать проекты под 
федеральные программы, до-
казывать их преимущества и 
добиваться финансирования. 
Увы, ничего этого правитель-
ство не сделало. Результат 
– полное отсутствие инициа-
тив, которые определяли бы 
место Чувашии в общефеде-
ральном разделении труда. 

Сегодня невозможно по-
нять, что является для респу-
блики приоритетом. Говорят, 
к примеру, об электротехни-
ческом кластере. Но, как за-
метил профессор Александр 
Малютин, не реализуется ни 
один проект, связанный с его 
развитием. Между тем, по 
словам исполнительного ди-
ректора ООО «Русский ветер» 
Александра Спиридонова, у 
электротехнического класте-
ра пока (из-за кризиса) нет 
перспективы. Сетевое хозяй-
ство «Россети» сегодня само 
на стадии выживания, пото-
му сложно будет получать от 
него новые заказы. 

А перспективные отрасли 
есть. Например, сельское хо-
зяйство. Продукты питания 

нужны всегда, а в ближайшие 
годы в связи с известными 
событиями здесь открыва-
ется немало возможностей. 
Но только в случае, если на-
ладить переработку и логи-
стику сельхозпродукции. Ибо 
получить весомую прибыль 
можно лишь в этой сфере. 
Однако республика, в отли-
чие от соседних реги-
онов, переработкой 
сельхозпродукции за-
нимается мало. 

Есть некоторые 
перспективы в меди-
цине, в сфере услуг. 
Надо разрабатывать 
проекты, доказывать 
их выгоду, лоббиро-
вать. И добиваться 
финансирования. У 
республики для этого 
своих возможностей 
нет. Мы даже социаль-
ные вопросы решаем 
за счет федеральных 
средств, зачастую не 
находим денег даже 
на незначительное 
соинвестирование. 
Как напомнил доцент 
Алексей Яковлев, в 
90-е годы аграрный сектор 
Чувашии производил более 
40% валового продукта. На 
сегодня этот показатель едва 
достигает 10 процентов. И то 
за счет ЛПХ, пока наши ба-
бушки еще живы. 

Вообще, инвестиции не са-
моцель. Они нужны для того, 
чтобы в итоге народ жил бо-
гато. А пока по доходам на 
душу населения мы в хвосте 
даже в ПФО. Сотни тысяч жи-
телей республики ищут за-
работки на стороне. Это не 
говорит об инвестиционной 
привлекательности. 

Вот такая экономика доста-
нется будущему главе и его 
правительству.

От власти зависит многое
Кто-то скажет, что такое 

положение – по всей России. 
Не совсем так. Иная ситуа-

ция в Татарстане, Калужской, 
Белгородской, Ульяновской 
областях... В этих регионах 
все направлено на развитие 
предпринимательской ини-
циативы. Необходимые меры 
закреплены на законодатель-
ном уровне. 

А как в Чувашии?
В республике, к примеру, 

есть понимание развития 
возобновляемой энергии, о 
чем рассказал генеральный 
директор ООО «Русский ве-
тер» Евгений Николаев. Эту 
тему стоит развивать. Про-
грамма ВИЭ (возобновля-
емых источников энергии) 
до 2020 года будет финанси-
роваться до уровня 600-700 
млрд рублей. Деньги осядут 
там, где эта продукция будет 
произведена. То есть пер-
спективы видны. Но как к ним 
относятся? 

– Мы как-то привозили в 
Новочебоксарск, где рабо-
таем по этой программе, и в 
Ульяновск представителей 
китайской компании, – рас-
сказал Николаев. – Разговоры 
были на одну и ту же тему. Но 
в Новочебоксарске – на уров-
не зам. главы города и зам. 
министра. В Ульяновске – с 
губернатором Сергеем Мо-

розовым. Развитие наших 
предприятий он куриру-
ет сам. Он же создает все 
условия для скорейшего 
осуществления проектов, 
готов все наши предпри-
ятия перетащить в свою 
область. Как-то возникла 
сложная ситуация, так Мо-
розов тут же встретился с 
вице-премьером прави-
тельства России Дворко-
вичем. И вопрос был ре-
шен. 

Власть республики не 
принимает мер даже для 
смягчения очевидных 
процессов, которые не-
избежно наступят. Так, с 1 
января будущего года зна-
чительно повысится налог 

на имущество. Как следствие 
– резко возрастет арендная 
плата. Что уж говорить о тари-
фах на коммунальные услуги. 
Предприятия бьют тревогу, 
многие начали закрываться. 
Иные перерегистрируются в 
Казани, Йошкар-Оле, где бо-
лее выгодные условия. Надо 
бы и в Чувашии установить 

какие-то льготы, иначе ско-
ро большая часть бизнеса, 
особенно малого, станет не-
рентабельной. Кстати, о под-
держке малого бизнеса гово-
рим уже 25 лет, сделаны все 
возможные предложения, а 
подвижек практически нет. 
Мешает низкий профессио-
нальный уровень руковод-
ства.

Без рыночного мышления 
в рынок не войти

Доцент Сергей Петров счи-
тает, что в республике за 20 
лет так и не сформировалось 
рыночное мышление, как у 
руководителей и предпри-
нимателей, так и у населения 
в целом. Доказательство тому 
– игнорирование транзакци-
онных расходов при состав-
лении проектов. А ведь они 

значительны, иногда дости-
гают половины бюджета про-
екта. 

Уровень руководства при 
привлечении инвестиций 
имеет огромное значение. 
Если инвестор видит, что в ре-
гионе компетентная власть, 
он готов вложиться. Если же 
понимает, что рыночного 
мышления у нее нет, то дела-
ет от ворот поворот. 

Впрочем, участники дис-
куссии не ставили целью 
критику власти республики. 
К тому же проблем много и 
объективных. Это и невоз-
можность получения долго-
срочных кредитов в банках, 
и высокие транспортные та-
рифы, из-за чего товары те-
ряют конкурентоспособность 
на мировом рынке (внешне-
экономическая деятельность 
Чувашии совершенно зачах-
ла) и др. Выступающие лишь 
констатировали, с какой точ-
ки отсчета придется действо-
вать новому главе и его пра-
вительству. 

Кандидат в главы респу-
блики Олег Николаев, поды-
тоживая дискуссию, назвал 
ряд проблем, тормозящих 
экономику Чувашии. 

Это, прежде всего, отсут-
ствие отработанных проек-
тов. Идеи есть, но они не во-
площаются в жизнь.

Сильно мешает низкий 
уровень координации между 
предприятиями. 

Транзакционные издерж-
ки очень высоки. Они плохо 
просчитываются заранее и 
порой появляются как черт 
из табакерки. Эти издержки 
должны быть минимизиро-
ваны за счет создания опти-
мальных условий для внедре-
ния нового.

Николаев считает, что про-
блемы можно решить, если в 
процесс будет вовлечен сам 
глава республики. Он ни в 
коем случае не должен быть 
созерцателем, должен заста-
вить трудиться в поте лица 
свое правительство. Не ме-
нее важно активизировать 
работу предпринимателей, 
создавая для них приемле-
мые условия. 

Остро стоит вопрос кадров 
(см. 3 стр.).

Новое правительство в 
первую очередь должно бо-
лее четко определить при-
оритетные реализуемые на-
правления. Они должны быть 
связаны с федеральными 
программами в плане разде-
ления труда и кооперации. 
Чувашии нужно четко зани-
мать свои ниши. И программа 
Олега Николаева основыва-
ется именно на этом.

Николай МАКСИМОВ

Участники дискуссии были единодушны во мнении,  
что экономика Чувашии при руководстве Михаила Игнатьева ухудшается из года в год 
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Положение с 
образованием в 
республике ухудшается 
с каждым годом. Как 
и в России в целом. Но 
у Чувашии есть свои 
особенности, которые 
усугубляют ситуацию.

Каждое звено цепочки – 
продолжение предыдущего

Как известно, воспитание 
детей начинается еще в чреве 
матери. Затем – дошкольные 
учреждения, очень важное 
звено в формировании лич-
ности. Но труд воспитателей 
у нас не ценится. В стране их 
средняя зарплата составляет 
18 тыс. рублей в месяц, в Чу-
вашии – чуть более 11 тысяч. 
Поэтому трудно привлекать 
на работу талантливых до-
школьных педагогов. Хотя 
фундамент знаний и харак-
тер человека закладывается 
именно в детсадах.

Средняя школа форми-
рует будущего человека. И 
вот здесь нельзя допускать 
ни малейшей ошибки. Од-
нако реформаторы неуто-
мимы. Им мало показалось 
ЕГЭ, придумали еще некую 
профильность. Может, у них 
были благие намерения, но 
психологию они знают явно 
слабо. Профессор Анато-
лий Яковлев считает, что до 
9 класса детям надо давать 
общее фундаментальное об-
разование. До этого возрас-
та мало кто понимает, кем 
хочет стать. В жизни часто 
случается так, что физик в 
детстве, повзрослев, вдруг 
становится лириком. А так 
называемую специализацию 
малолетние дети «выбирают» 
по настоянию родителей, ко-
торые зачастую оценивают ту 
или иную профессию с точки 
зрения своих представлений 
о благополучии. А вот после 9 
класса пусть ребята выбира-
ют будущее сами.

Качество обучения – 
главный критерий

Однако разговор о школе 
оказался лишь прелюдией. 
Ибо куда важнее качество об-
разования в целом, включая 
высшее и послевузовское об-
учение. А оно ухудшается на 
глазах. О злой роли ЕГЭ зна-
ют все. Республика уже по-
жинает его плоды: нынче 174 
выпускника не смогли полу-
чить аттестат, провалив экза-
мен по математике. А что вы 
хотите? Из-за недостойной 
зарплаты лучшие педагоги 
оставляют школу. Те же, кто 
все-таки остался, вынуждены 
доказывать свою квалифика-
цию через всяческие конкур-

сы, где их ученики должны 
занимать призовые места. 
Иначе надбавок к зарплате 
не видать. Вот учитель и от-
дает всю энергию небольшой 
группе учеников. К тому же в 
школах неимоверно возрос-
ла отчетность. Каких только 
бумаг не приходится готовить 
учителю! А ведь на все нужно 
время.

Качество образования 
страдает и в вузах. Профес-
сор Александр Малютин 
считает, что происходит это 
по нескольким причинам. 
Главная из них – слабое обе-
спечение кадрами самих 
вузов. Произошла беда. По 
известным причинам в не-
далеком прошлом универси-
теты и институты покинули 
лучшие ученые и преподава-
тели. Оставшаяся часть – бо-
лее слабая (исключения не в 
счет), естественно, готовила 
более слабых выпускников, 
часть которых осталась пре-
подавать. Она, в свою оче-
редь, готовит кадры уже на 
своем уровне. Так в вузах 
происходит воспроизводство 
слабых кадров. А улучшить 
ситуацию невозможно, ибо 
престиж преподавателя упал.

Хотели как лучше – 
получилось как всегда

Участники дискуссии на-
помнили, что вообще-то на 
2016 год намечено повыше-
ние зарплаты преподавате-
лей вузов на 30 процентов. Но 
произойдет это за счет сокра-
щения преподавательского 
состава на 10-15 процентов. В 
итоге на тех, кому посчастли-
вится остаться, ляжет чуть ли 
не двойная нагрузка. Какое 
же тут может быть качествен-
ное обучение, если у препо-
давателя не остается време-
ни на самообразование?

Зато не страдают филиалы 
разных вузов. Они только так 
выдают дипломы, лишь бы 
платили. Настоящие пылесо-
сы, высасывающие из респу-
блики миллиарды (!) рублей 

ежегодно. Только вот пре-
стиж диплома из-за них упал 
донельзя.

Между тем профессио-
нальный уровень выпускни-
ков низок и по другим при-
чинам. В вузах теперь почти 
нет условий для подготовки 
инженеров, ибо нет связи с 
производством, студенту не-
где проходить практику. Си-
туация получается странная. 
Предприятия хотят получить 
хорошие кадры, но бесплат-
но, не тратя на это ни рубля.

Диплом – не гарантия 
профессионализма

Самое слабое место в Чу-
вашии – отсутствие профес-
сионалов в управлении. Как 
считает доцент Алексей Яков-
лев, это результат планомер-
ной работы республиканской 
власти. Он напомнил, что еще 
первый президент Чувашии 
Николай Федоров за годы 
своего правления «ковровой 
бомбежкой» очистил от луч-
ших кадров не только струк-
туры власти, но и многие дру-
гие сферы. Цель – устранение 
конкурентов, как личных, так 
и преданных членов своей 
команды. Ученик Федорова 

нынешний глава Миха-
ил Игнатьев продолжил 
дело учителя. Какая се-
годня в республике си-
туация с кадрами – зна-
ют все. А лозунг «Кадры 
решают все!» никто не 
отменял. Только какие 
инновации могут быть с 
нынешними руководи-
телями республики, мно-
гих городов и районов? 
Они зачастую и не пони-
мают истинного смысла 
этого слова.

Тем не менее в Чу-
вашии практически не 
организована перепод-
готовка управленческих 

кадров, повышение их ква-
лификации, заметил дирек-
тор НОУ ДПО «Бизнес-школа 
Че-линк» Юрий Филиппов. 
Как можно сегодня, когда все 
меняется буквально за неде-
ли и месяцы, обходиться без 
этого? Как сегодня вообще 
можно обходиться без после-
вузовской учебы?

Что имеем – не храним, 
потерявши – не плачем

Результаты «труда» нынеш-
них руководителей в сфере 
образования и подготовки 
кадров еще долго будут ау-
каться. Ведь они закрыли 
даже единственные в респу-
блике учебные заведения для 
талантливых ребят из наро-
да – физико-математическую 
школу и лицей-интернат им. 
Г.С. Лебедева. К тому же зна-
чительно сокращаются бюд-
жетные места в вузах, кол-
леджах и техникумах. Правда, 
этот процесс в будущем году 
пойдет по всей России, но Чу-
вашия уже вынужденно при-
ступила к нему. Бедность… 
Между тем учеба в вузе сегод-
ня, в зависимости от специ-
альности, обходится студенту 
в сумму от 80 до 350 тыс. ру-

блей в год. А средняя зарпла-
та в Чувашии – 240 тыс. в год. 
Большинство родителей ско-
ро просто не смогут посылать 
своих детей в университеты и 
институты. А те, кто сможет, 
постараются устроить их за 
пределами республики, в бо-
лее престижные вузы. Откуда, 
как показывает практика, та-
лантливые чувашские ребя-
та, за редким исключением, в 
республику уже не возвраща-
ются. Для них здесь нет воз-
можностей не только расти 
профессионально, но даже 
трудоустроиться.

С болью в душе говорили 
участники дискуссии об осла-
блении науки. Фактически в 
республике остался один ин-
ститут гуманитарных наук, да 
и там идет сокращение. В нем 
нет даже отдела экономики 
Чувашии. Парадокс: говорим 
об изучении истории народа, 
но не имеем ни одного архе-
олога. В соседнем Татарстане 
их десятки. О технических 
науках и говорить нечего. А 
еще хотим создать некие про-
екты для участия в общерос-
сийском разделении труда, о 
внедрении инноваций. Отку-
да они появятся?

Новому главе  
есть над чем поработать

Участники дискуссии вы-
сказали кандидату в главы 
республики Олегу Николаеву 
ряд предложений для вклю-
чения в программу работы в 
сфере образования. Самые 
неотложные – возобновле-
ние работы лицея-интерната 
им Г.С. Лебедева, закрытие 
филиалов вузов, не способ-
ных дать студентам профес-
сиональное образование, 
принятие мер для включения 
Чувашского госуниверсите-
та в число 80 базовых вузов 
страны. А в перспективе – 
активное участие Чувашии в 
образовательных проектах 
(у нас, кроме гимназии № 5 в 
Чебоксарах, нет в этом деле 
других примеров), доведение 
средней зарплаты педагогов 
всех ступеней образования, 
включая дошкольную, до 
уровня средней зарплаты по 
России с тем, чтобы поднять 
престиж преподавательской 
работы.

Николай МАКСИМОВ

Кадры решат все.  
Если решить вопрос с кадрами

Читайте  
в ближайших 
номерах:
Почему президент 
страны оставил 
Игнатьева врио 
главы республики  
и почему
Игнатьев не 
сможет работать 
в интересах народа 
ни при каких 
обстоятельствах.
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Республиканские тайны вокруг 
мирового соглашения с ГЖД

Начало на 1 стр.
Мы должны помнить, что 

инвесторы из Пекина и Мо-
сквы, Российские железные 
дороги не грешат «пушисто-
стью», решая коммерческие 
вопросы, особенно с дота-
ционными регионами вроде 
Чувашии. Если на перегово-
рах наши чиновники  проявят 
некомпетентность и уступ-
чивость, то церемониться с 
нами не будут. 

Мало кто знает, что на про-
тяжении почти 20 лет мини-
стры президента ЧР Николая 
Федорова и главы Михаила 
Игнатьева шаг за шагом усту-
пали напору чинов Горьков-
ской железной дороги (ГЖД) 
и в итоге из обещанных ре-
спублике миллиардов ру-
блей получили кукиш с мас-
лом. 

«Химическая атака»  
возле Мыслеца

14 мая 1996 года возле же-
лезнодорожного разъезда 
Мыслец (сегодня поселок. – 
Ред.) Шумерлинского района 
с рельсов сошли 24 грузовых 
вагона. Опрокинулись 3 ци-
стерны с ядовитым фенолом 
и 13 – с дизельным топливом. 
Химическое вещество и неф-
тепродукты отравили воду, 
залили несколько гектаров 
земли. О масштабах тех-
ногенной катастрофы 
можно судить по объему 
выкачанного из ручья 
Западный Безымянный 
«коктейля» из воды, фе-
нола и дизтоплива – он 
составил 56 железно-
дорожных цистерн. В 
русле речушки Пушкут 
установили 4 улавли-
вающих фильтрующих 
устройства. На площади 
1900 кв. м сняли грунт на 
глубину от 0,5 до 1,5 ме-
тра. Химики обработали 
отравленный фенолом 
земельный участок пло-
щадью почти 5 гектаров. 

Спустя три года Мо-
сковское отделение 
международного фонда 
«Биотест» провело био-
логическое исследо-
вание качества среды 
в районе ж/д аварии. 
Исследовав мелких на-
земных, подземных и 
подводных обитателей, 
ученые сообщили, что 
химическое поражение по-
лучили соприкоснувшиеся 
с фенолом люди, животный 
мир, растения и деревья. 
«Химическая атака» подо-
рвала здоровье местных жи-
телей и ликвидировавших 
ЧП пожарных. Они стали му-
читься головными болями и 
обратились в суд с иском к 
Горьковской железной доро-

ге по поводу причинения их 
здоровью вреда. 

Как облапошили 
республику   

Вся президентская рать 
республики громогласно за-
явила о взыскании с ГЖД 
материальной компенсации. 
Волжская природоохранная 
прокуратура обратилась в 
Арбитражный суд Нижего-
родской области, и железно-
дорожников обязали запла-
тить Чувашии 40 миллиардов 
134 млн неденоминирован-
ных рублей.  

Затем произошли судебно-
бюрократические чудеса: «В 
ходе рассмотрения дела, на 
основании взаимных уступок, 
стороны достигли мирово-
го соглашения, заключенного 
в Чебоксарах 22.04.1997 г.».  
От республики его подписал 
тогдашний министр природы 
А.Н. Автономов. Чувашия от-
казалась взыскивать с ГЖД 
40 с лишним миллиардов ру-
блей. Взамен наобещали мно-
го. Из правительственного 
постановления от 22 ноября 
1996 года «О мероприятиях 
по оздоровлению экологи-
ческой обстановки на реке 
Волга и ее притоках» мы уз-
нали, что железнодорожники 
должны были профинанси-
ровать строительство экспе-

риментального сооружения 
по очистке стоков мехового 
производства и стоков в селе 
Николаевское Ядринского 
района, возвести экспери-
ментальное сооружение, очи-
щающее стоки Ачаковского 
пивзавода Ядринского рай-
она с полной биологической 
очисткой. ГЖД пообещали 
внести деньги для организа-

ции федеральных заказников 
«Порецкий» и «Шумерлин-
ский», на расширение и ре-
конструкцию канализацион-
ных очистных сооружений 
Шумерли объемом 25 тыс. 
куб. м в сутки; строительство 
очистных сооружений ливне-
вых стоков в том же городе. 
Чиновники ГЖД и ЧР покля-
лись в течение пяти лет вы-
полнить пункты «мирового» 
соглашения. Все, увы, оказа-
лось пустыми обещаниями. 

В правительственном по-
становлении ничего не ска-
зано о материальной ком-
пенсации пострадавшим. 
Кстати, тогдашний министр 
здравоохранения Чувашии 
Шарапова оплатила экспер-
тизу «незаинтересованного» 
института гигиены и получи-
ла заключение. Получилось, 
что жители Мыслеца живут 
чуть ли не в курортных ус-
ловиях. С той поры упоми-
нание о мытарствах постра-
давших жителей Мыслеца 
стало считаться в официаль-
ных СМИ Чувашии дурным 
тоном.  

Потому население Шу-
мерлинского района так и 
не узнало, что впоследствии 
суд признал незаконным 
мировое соглашение между 
министром Автономовым и 
ГЖД. Производство по это-
му делу было возобновле-

но. Позже было немало 
подобных судебных 
«маятников». Дело не 
в точности юридиче-
ских толкований ар-
битражного и иного 
с у д о п р о и з в о д с т в а , 
скорее в тайной дипло-
матии региональных и 
федеральных властных 
группировок. Обидно 
понимать, что жители 
Мыслеца оказались раз-
менной картой в полити-
ческом покере высоко-
поставленных игроков 
вроде президента ЧР 
Федорова. Возможно, 
наши потомки узнают о 
тайных подробностях 
транспортной катастро-
фы возле Мыслеца.  

Новое министерское 
«благословение»

Нынешние министры 
мало чем отличаются от 
Автономова. Они так же 

безропотно ставят подпи-
си под разорительными для 
республиканского бюджета 
мировыми соглашениями. С 
благословения Ивана Исае-
ва, экс-министра природных 
ресурсов и экологии Чува-
шии, республика подписала 
унизительные условия новой 
сделки по Мыслецу. Желез-
нодорожники предложили 

отказаться от проекта при-
ведения в первоначальное 
состояние ручья Западный 
Безымянный. Взамен пообе-
щали модернизировать водо-
проводную сеть поселка. 

Интересные совпадения. 
Путейцы в 2012 году загодя 
провели в Мыслеце публич-
ные слушания. Позицию 
почти 500 проживающих в 
поселке людей почему-то 
«выразил» 31 приглашен-
ный  житель. Аккурат перед 
этой встречей «с народом» 

Шумерлинский филиал ФГУЗ 
«Центр гигиены и эпидемио-
логии в Чувашской Республи-
ке» получил результаты лабо-
раторных исследований от  
18 сентября 2012 года. Мест-
ные химики обрадовали сель-
чан – некогда отравленный 
фенолом ручей биологиче-
ски восстановился. Тогда-то 
щедрые люди из ГЖД и пред-
ложили вместо дорогосто-
ящей гидроизоляции русла 
ручья Западный Безымянный 
провести модернизацию во-
допроводной сети поселка 
Мыслец. 

Команду переговорщиков 
ГЖД представляли ведущие 
экологи и юристы ведомства, 
представитель подрядной 
строительной организации 
из Нижнего Новгорода. От 
Министерства природных 
ресурсов и экологии Чува-
шии не было никого. Видимо, 
республиканские «верхи» по-
считали вопрос решенным и 
были уверены в покорности 
молчаливых «низов». Так и 
произошло.

Нижегородцы нарисова-

ли впечатляющую картину. В 
ходе гидроизоляции русла 
ручья Западный Безымянный 
от загрязненных фенолом 
поверхностных и грунтовых 
вод предстояло проложить 
670-метровый коллектор, 
установить спиралевидные 
пластиковые трубы. Из русла 
ручья вынуть грунт на глуби-
ну 1,5 метра и вывезти его для 
утилизации на лицензиро-
ванную свалку. Взамен поло-
жить чистую землю. Для под-
готовки стройплощадки для 

восстановления при-
родной территории 
частично вырубить 
кусты и деревья, про-
ложить временную 
автодорогу и обо-
рудовать площадки 
для строительной 
техники, разметить 
места складирования 
материалов и обо-
рудования. Нижего-
родские докладчики 
не назвали объема 
затрат на эти работы, 
нет этой цифири и в 
протоколе встречи с 
поселковскими слу-
шателями.  

Скромно сидевший 
«с народом» глава 
администрации Шу-
мерлинского района 
Лев Рафинов обрадо-
вал местных химиков 
новостью: содержа-
ние фенола и нефте-
продуктов в ручье не 
превышает предель-
но-допустимой кон-
центрации. Затем на-
рисовал радужную 
картину проведения 
модернизации по-

селкового водоснабжения на 
деньги ГЖД. Трое выступив-
ших «от народа» как по шпар-
галке высказали однотипные 
пожелания благодетелям из 
соседней области. Железно-
дорожники в ответ не скупи-
лись на горячие заверения в 
исполнении своих туманных 
обещаний. Спустя год в колон-
ки поселка так и не поступила 
качественная питьевая вода. 

Министра ЧР Ивана Иса-
ева не смутило отсутствие в 
новом мировом соглашении 
сроков завершения работ и 
определения объемов вло-
жений ГЖД. Мировое согла-
шение-2013 почему-то под-
писал заместитель министра 
Евгений Юшин. Благодаря 
добродушно-равнодушной 
позиции чувашского мини-
стерства три поколения жи-
телей Мыслеца получили та-
кой неутешительный «хэппи 
энд». И это после 19-летних 
ожиданий материальной 
компенсации за подорван-
ное здоровье и на улучшение 
окружающей среды. 

Антон СЕРГАЧЕВ

Игорь Мо-
ляков, лидер 
парламентской 
фракции СПРА-
В Е Д Л И В А Я 
РОССИЯ (на 
п р о т я ж е н и и 
ряда лет под-
нимал этот во-
прос в чуваш-

ском парламенте пяти созывов и 
в кабинетах власти): 

– Подписанное в 90-х годах ми-
нистром Автономовым мировое 
соглашение с ГЖД в подметки не 
годится аналогичному документу 
министра природных ресурсов 
и экологии Ивана Исаева. Пото-
му что в мировом соглашении от  
13 марта 2013 года договарива-
ющиеся стороны «забыли» упо-
мянуть, к какому сроку завершат 
работы и в какую сумму выльется 
ремонт водопроводных сетей и 
сооружений системы водоснабже-
ния поселка Мыслец. 

Олег Нико-
лаев, депутат 
Госсовета Чува-
шии:

– Нужен гра-
мотный подход к 
проектам вроде 
с т р о и т е л ь с т в а 
скоростной «же-
лезки» на нашей 
территории. Такие бизнес-проекты 
являются хорошей перспективой 
развития экономики и улучшения ка-
чества жизни населения прежде все-
го через создание новых услуг и по-
вышение доходов. Главное – власть 
должна придерживаться публично-
сти и открытости, максимально во-
влекать общественных представите-
лей в процесс решения глобальных 
вопросов такого рода. В последние 
годы представители власти прене-
брегают названными принципами, 
тем самым обеспечивая продвиже-
ние интересов узких групп. Так на-
зываемая борьба с коррупцией, к 
сожалению, наталкивается на серь-
езное противодействие со стороны 
сложившейся бюрократической ма-
шины и во многом превращается в 
имитацию. 
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Кому закон не писан?
Процесс капитального 
ремонта идет каким-то  
странным образом. 
Странность заключается 
в том, что большинство 
населения, которому 
власть буквально навязала 
закон о капремонте, его 
не принимает, считая этот 
документ недоработанным 
и подтверждая свое 
мнение убедительными 
аргументами. Власть же 
делает вид, что никаких 
доводов не видит и не 
слышит. 

Главный аргумент населения 
основан на решении Верхов-

ного суда РФ, в котором говорит-
ся, что обязанность выполнения 
оплаченного ранее гражданами 
капитального ремонта сохраня-
ется за государством, причем 
срока давности эта обязанность 
не имеет. До момента исполне-
ния – говорится в решении. Толь-
ко власть, похоже, не собирает-
ся делать решение Верховного 
суда своим ориентиром хотя бы 
в частичном решении вопроса 
о капремонте многоквартирных 
домов. Значит, важное решение 
принято только для населения, 
чтобы оно знало, что государство 
ходит у него в должниках?

Дело в том, что до начала пре-
словутой реформы ЖКХ, которую 
президент страны уже открыто 
назвал провалившейся, да и в 
самом ее начале все население 
страны вносило плату по статье 
«капитальный ремонт» ежеме-
сячно в течение десятков лет. 
По этому поводу ответственные 
должностные лица честно гово-
рят: забудьте. Где вы теперь най-
дете эти деньги? Хороший во-
прос. А почему население, честно 
их платившее, вообще должно их 
искать? 

Вот какая сумма за пять лет 
– с 1999 по 2003 год – полу-

чается, например, по квартире 
площадью 42,9 кв. м в доме № 1 в 
переулке Молодежный. С 1999 по 
2002-й тариф составлял 0,21 руб. 
за квадратный метр, месячный 
платеж – 9 руб. 16 коп., за год – 109 
руб. 92 коп., за 4 года – 439 руб. 68 
коп. В 2003 году тариф равнялся 
0,50 руб. за квадрат, плата в ме-
сяц – 21 руб. 80 коп., за год – 261 
руб. 60 коп. Итого за 5 лет – 701 
руб. 28 коп. Следует учесть, что 
тарифы тогда были «гуманные», 
а обслуживающие организации 
– муниципальные. Тем не менее 
факт остается фактом – за услугу 
заплатили, но услугу не получили. 
И после этого с населения соби-
рают на нее деньги еще раз. Не-
трудно догадаться, какая участь 
им уготована.

Чтобы получить представле-
ние, какое выражение имеют эти 
700 с небольшим рублей в наши 
дни – с учетом инфляции и повы-
шения тарифов, надо умножить 
этот платеж на 85. Так считают 
бухгалтеры. И это только по од-
ной небольшой квартире!

Не желая наступать на «грабли 
благотворительности» повтор-
но, граждане стали обращаться 

в суды. Есть такой прецедент и 
в Чувашии – в Новочебоксарске 
жильцы дома выиграли процесс 
по поводу капитального ремонта, 
суд обязал государство выпол-
нить свои обязательства: отре-
монтировать жилой дом, нужда-
ющийся на момент приватизации 
первой квартиры в капитальном 
ремонте.

Такова правовая сторона во-
проса.

Есть у него и другая сторо-
на. О ней предельно ясно 

высказался глава Чувашии Ми-
хаил Игнатьев: «Вот вы все стали 
собственниками, а ответствен-
ность не хотите нести, – приводит 
«Правда ПФО» его высказывание 
дословно. – Вот «Букет Чувашии» 
– частная компания, а раньше 
была государственная, я был 
председателем совета ди-
ректоров, для того чтобы 
создать блага работни-
кам, поднять зарплату и 
практически проведена 
достойная. Собственники 
несут ответственность! 
Мы свою собственность 
должны содержать. Един-
ственное, что я сейчас го-
ворю, кто на самом деле 
не может убедиться в том, 
что нужно отремонтиро-
вать, тогда я предлагаю, 
уже публично говорю 
вам нужно отказаться от 
собственности, распри-
ватизировать жилье и 
вернуть жилье в муници-
пальную собственность 
городским властям. И они отре-
монтируют…».

С «Букетом Чувашии» пример, 
конечно, красочный и убедитель-
ный: у нас отрасль ЖКХ тоже сна-
чала государственная была. А вот 
насчет возвращения жилья «в му-
ниципальную собственность го-
родским властям. И они отремон-
тируют» глава явно погорячился. 
На что они его отремонтируют, 
если в бюджете вечно не хвата-
ет средств, а тут еще желающие 
капитально отремонтироваться? 
Так, по крайней мере, ответи-
ли бы сами городские власти. И 
умолчали бы о том, что нанима-
телям муниципальных жилых по-
мещений существенно подняли 
плату за найм жилья как раз для 
того, чтобы компенсировать за-
траты муниципалитетов на ка-
питальный ремонт, если таковой 
случится. Как оказалось, у муни-
ципалитетов такого права нет.

Депутат фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» в Госду-

ме, председатель Комитета по 
жилищной политике и жилищ-
но-коммунальному хозяйству 
Галина Хованская получила из 
Генпрокуратуры ответ на запрос 
о повышении платы за социаль-
ный найм жилья в ряде регионов 
России. 

– Муниципальные образова-
ния не вправе увеличивать раз-
мер платы за социальный найм 
на величину взноса на капиталь-
ный ремонт, – говорит Галина Хо-
ванская. – Это связано с тем, что 
на наймодателе лежит не только 

обязанность по проведению ка-
питального ремонта жилого по-
мещения, общего имущества в 
многоквартирном доме, но и по 
оплате расходов на капитальный 
ремонт за свой счет.

Вот так, соблюдая «выгодный» 
закон о капремонте, чиновники 
не обращают внимания на нор-
мативные акты, снижающие фи-
нансовую нагрузку на население. 
От единоросской власти другого 
ждать не приходится. 

Напоминаем
Ответы на вопросы о капиталь-

ном ремонте и других проблемах 
ЖКХ можно получить в Союзе 
собственников жилья по адресу: 
Чебоксары, ул. К Маркса, 52, офис 
306 по пятницам. Консультации 
начинаются в 10.00.

Кстати
Прокуратура Чувашии отреа-

гировала на происшествие с пер-
сональными данными. Напомним, 
представители регионального 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ весной обнаружили докумен-
ты, содержащие персональные 
данные, в мусорных контейнерах. 
Папки с документами принад-
лежали Республиканскому фонду 
капитального ремонта много-
квартирных домов. В нарушение 
требований закона «О персональ-
ных данных» в учреждении «не обе-
спечивалось безопасное хранение 
документов, содержащих персо-
нальные данные граждан». «В ре-
зультате названные документы 
были утрачены и впоследствии 
обнаружены в мусорных контей-
нерах», – говорится в ответе 
прокуратуры. Непонятна форму-
лировка «были утрачены». 

А руководство фонда после 
того, как документы попали в 
региональное отделение партии, 
обратилось в прокуратуру с за-
явлением о том, что эти доку-
менты пропали. 

После проведенной прокурату-
рой проверки в отношении руко-
водителя фонда О. Епифановой 
возбуждено дело об администра-
тивном правонарушении и вне-
сено представление. В Минстрой 
ЧР, являющийся учредителем 
фонда, направлена информация 
для принятия мер дисциплинар-
ного характера в отношении 
Епифановой.

Руководство Союза собственников 
жилья и представители регионального 
отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
отправили обращение председателю 
правительства РФ Дмитрию 
Медведеву, а его копии – министру 
строительства и ЖКХ Михаилу Меню, 
председателю Комитета по ЖКХ  
ГД РФ Галине Хованской, председателю 
правительства ЧР Ивану Моторину

Вступивший в силу ФЗ № 271 о капремон-
те, который накладывает на жителей Чува-
шии обязанность в течение 30 лет вносить 
взносы на капитальный ремонт, вызвал вол-
ну протеста и стал причиной социального на-
пряжения. Республиканская общественная 
организация «Союз собственников жилья» и 
региональное отделение партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ регулярно проводят встречи 
с жильцами многоквартирных домов, поэто-
му взяли на себя ответственность обратиться 
к вам с просьбой дать оценку тем противоре-
чиям, которые заложены в этом законе.

Собственники жилья полностью лишены 
права распоряжаться своим имуществом  
(ст. 35 Конституции РФ).

Подготовительная и разъяснительная ра-
бота проведена не была.

Техническая экспертиза жилищного фон-
да, как того требует Жилищный кодекс РФ, не 
проводилась.

Программа капремонта составлялась без-
основательно.

Собрания собственников жилых помеще-
ний МКД в соответствии со ст. 44 ЖК РФ не 
проводились.

Проекты договоров собственникам пред-
ставлены не были.

Право собственности на общедомовое 
имущество не зарегистрировано, передача 
его жильцам не производилась.

Нарушен закон о правах потребителей, 
четко определяющий, что оплата произво-
дится по факту выполненных работ. 

Требование ст. 16 закона о приватизации о 
передаче жилья в собственность в отремон-
тированном виде выполнено не было. Госу-
дарство не выполняет свои собственные за-
коны, а с населения требует платы, используя 
все средства запугивания. Абсурдно требо-
вать плату за капремонт, который, возможно, 
не будет выполнен.

В соответствии с постановлением № 491 
правительства РФ, ст. 11 «Содержание жи-
лья», плата за текущий и капитальный ремонт 
уже входит в строку «содержание жилья». Эта 
услуга оплачивалась в течение многих лет и 
оплачивается в настоящее время.

Ранее на капитальный ремонт домов так-
же собирались немалые средства, но они ис-
чезли, а ремонт проведен не был.

Мы хотим знать: кто вернет деньги, упла-
ченные за невыполненные работы?

Замминистра строительства и ЖКХ Ан-
дрей Чибис, вместо того чтобы заниматься 
систематической работой с населением, за-
пугивает и угрожает – вплоть до выселения 
из квартир. Стрессовые ситуации стали у нас 
обычным явлением. Инсульты и инфаркты – 
следствие такой работы с населением. И не-
удивительно, что смертность в 2015 году вы-
росла.

Немалые средства собираются по статье 
«текущий ремонт». И если бы эти деньги ос-
ваивались эффективно, вопросы о капре-
монте не возникали бы. Но дома находятся 
в плачевном состоянии из-за коррупции в 
сфере ЖКХ. И пока в этой сфере не будет на-
веден порядок, никакие законы результата 
давать не будут.

Просим вас наложить мораторий на закон 
о капитальном ремонте до устранения в нем 
противоречий.
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Тандем учителя  
и ученика

У налоговиков 
– новый 
руководитель

Политика

Производство продолжает снижаться

Казна пустеет…

Пустеют и карманы

Заложить кирпич –  
не завод построить

Промышленность

ДеньГиПустышки

Единороссы наши деньги выдают за свои
ну и ну!

Регистрируясь в качестве 
кандидата в главы республики, 
Михаил Игнатьев представил и 
список возможных сенаторов 
в Совете Федерации от 
исполнительной власти Чувашии.

Список из трех человек открывает Ни-
колай Федоров – первый президент Чу-
вашии, недавно отправленный в отставку 
с должности министра сельского хозяй-
ства РФ за развал работы министерства 
(подробности – в ближайших номерах). 
Какое-то время они вроде бы даже бо-
дались, выясняя, кто главнее. Но когда 
поняли, что к чему, быстренько помири-
лись, чтобы обоим остаться у кормушки 
власти.

Между тем им вроде бы вообще не с 
руки ссориться. Ведь Игнатьев – плоть от 
плоти лучший ученик Федорова. Когда-
то первый президент за бесценок рас-
продал все главное достояние Чувашии. 
Причем на сторону, то есть с регистра-
цией предприятий в Москве и в других 
городах, так что мимо казны республики 
уходили и уходят миллиардные налоги 
с прибыли. Еще тогда ученик скумекал, 
что «забота о народе» – это просто сло-
весная ширма, за которой втихаря надо 
обустраивать свое благополучие. И когда 
Игнатьев стал президентом (главой), за-
морачиваться интересами Чувашии тоже 
не стал. Правда, ему достались объедки с 
барского стола, но немалые. И вот теперь 
они – учитель и ученик – снова вместе. 
Оба провалили вверенную работу, при 
этом, как пить дать, привычно будут хва-
литься тем, чего никогда не делали и не 
сделают. А главное, рука об руку будут 
претворять карман… извините, незакон-
ченные делишки в жизнь.

Уже третий год мы 
систематически вынуждены 
ставить такой заголовок.

А что делать? Вот и в первом полу-
годии, как сообщает Чувашстат, ин-
декс промышленного производства 
по отношению к соответствующему 
периоду прошлого года составил 
88,6, в июне по сравнению с июнем 
2014 года – 89,7 процента.  Правда, 
по сравнению с маем 2015-го про-
изошел рост на 15,9 процента. Но, 

по мнению экономистов, это лишь 
временный всплеск.

Наибольшее падение зафиксиро-
вано в производстве транспортных 
средств и оборудования (индекс 
к 1 полугодию 2014 года – 58,5%), 
металлургическом производстве 
(73,3), в электроэнергетике (87,8%). 
Наибольший рост отмечен в про-
изводстве электрооборудования 
(111,1%) и пищевой промышленно-
сти (108,2%).

Между тем, по мнению ана-
литиков, правительство практи-
чески не занимается вопросами 
развития экономики, все идет по 
инерции. Высшее руководство 
республики во главе с главой сей-
час занято исключительно пред-
выборным пиаром. Так, расхвали-
вая себя за эфемерные успехи, и 
доведет оно промышленность до 
края пропасти, горько шутят экс-
перты.

Правительственные 
СМИ сообщают, что в 
Канаше появится второй 
индустриальный парк 
Чувашии.

Распоряжение об этом подпи-
сал председатель правительства 
республики Иван Моторин. Ну, и 
дальше в сообщениях говорится 
о том, каким будет этот самый 
индустриальный парк: площадь 
в 375 га, на которой могут раз-
меститься инвесторы и т. д. Есть, 
правда, одно «но». На голые пло-
щади сегодня инвесторы не за-
рятся, им подавай инженерную 
инфраструктуру: чтобы были ка-
нализация, вода, электричество, 
газ и пр. Власти обещают все это 
построить. Понятное дело, в по-
слевыборные годы.

Стоп! А как же с первым ин-

дустриальным парком? Раз объ-
явили о втором, должен же быть 
первый. А он и есть. Опять же в 
планах. Первый кирпич, помни-
те, заложил сам глава Михаил 
Игнатьев. По этому поводу ис-
полнительный директор Ассо-
циации индустриальных парков 
Денис Журавский тогда сказал: 
«Для региона это первый опыт, 
первый индустриальный парк. 
Поэтому нужно сначала сделать 
какую-то историю успеха, хотя 
бы пару-тройку лет, чтобы по-
казать, что это работает, а потом 
открывать новые и новые пло-
щадки». Но пара-тройка лет – 
это далеко, а выборы главы – вот 
они, уже 13 сентября. Потому 
никто не удивится, что до этого 
власть объявит о закладке тре-
тьего индустриального парка, а 
может, и четвертого.

Мы регулярно знакомим читателей с 
состоянием бюджета республики. А 
как дела у столицы Чувашии?

Как стало известно после подведения 
итогов полугодия, в январе-июне доходы 
бюджета Чебоксар составили 3406 млн ру-
блей. Это на 14,3% меньше по сравнению с 
бюджетом за аналогичный период прошло-
го года (3975 млн руб.). При этом собствен-
ные доходы города снизились на 418 млн 
рублей (20,7%) и составили 1597 млн, из них 
налоговые поступления – более 1 млрд, не-
налоговые – 571,3 млн рублей.

В целом собственные доходы муниципа-
литетов в Чувашии за эти месяцы упали на 
10,5 процента. Наибольшее снижение – в 
Янтиковском, Шумерлинском районах, в 
Чебоксарах. А в Новочебоксарске, Канаше, 
Порецком, Ибресинском, Комсомольском, 
Чебоксарском, Алатырском, Урмарском 
районах собственных доходов было боль-
ше, чем за соответствующий период про-
шлого года.

В Чувашии продолжает резко 
ухудшаться уровень жизни простых 
людей.

Вопреки утверждениям предвыборных 
глашатаев, в январе-мае снижение уровня 
зарплаты населения по сравнению с соот-
ветствующим периодом прошлого года со-
ставило в районах от 1,5 до 40 процентов, в 
среднем по республике – более чем на 10 
процентов. По предварительным данным, в 
июне ситуация не улучшилась.

Впрочем, утверждения власти о росте 
благополучия населения опровергает луч-
ший лакмус – торговля. Так, розничный то-
варооборот пищевых продуктов за первое 
полугодие по сравнению с тем же периодом 
прошлого года составил 94,3, а по непродо-
вольственным товарам – 95,4 процента.

За этот период резко – на 47% – сократи-
лось и ипотечное кредитование, составив 
3,5 млрд рублей.

Вроде бы худо-бедно строятся 
дороги и дома. Но так, что тут 
же начинают рушиться.

В Чебоксарах активисты ОНФ 
зафиксировали выбоины на га-
рантийных дорогах. Речь о трас-
сах, основательно обновленных 
1-2 года назад. Как сообщают 
активисты, самым распростра-
ненным дефектом является раз-
рушение кромки проезжей ча-
сти, не укрепленной бордюром. 
Такие участки встречаются на  
ул. Добролюбова, Базовом проезде 

и в других местах. Так, на середине 
одной из полос проезжей части  
пр. И. Яковлева члены ОНФ замети-
ли выбоину в месте расположения 
решетки ливневой канализации. 
Замер показал, что глубина про-
садки решетки достигает 10 см. А 
ведь дорогу здесь ремонтировали 
всего год назад. 

А на ул. Кирова (выезд на трассу 
М-7) размыло дорогу. На одной по-
лосе образовалась большая яма. На 
второй тоже начинает уходить ас-
фальт. 

Кстати, в городе реконструкци-
ей дорог в основном занимается 
печально известное ОАО «Чуваш-
автодор». Непонятно, почему при 
высокой стоимости реконструк-
ции городские трассы не выдер-
живают даже года эксплуатации в 
обычном режиме при нормативе 5 
лет.

Неважно с качеством и при стро-
ительстве жилья, о чем говорят пре-
тензии чебоксарцев, переселяемых 
с Богданки в новые квартиры в ми-
крорайоне «Садовый».

Рушится даже только что построенноекачество

Единороссы то тут, то там 
твердят, что сделали то-то и 
то-то. Вот и в Новочебоксарске 
они хвалятся, что установили 
несколько детских площадок. 
Откуда у них на все это деньги?

М. Соколова, Новочебоксарск

Мы исследовали историю по-
явления детских площадок (ма-
лых архитектурных форм) по 
указанным вами адресам. Все 

они установлены за счет бюд-
жета города. Работу проводило 
ЗАО «Завод игрового спортивно-
го оборудования», на что соглас-
но муниципальному контракту 
№ 49 от 29 июня 2015 г. из бюд-
жета города выделен 12 405 171 
рубль. Как видите, хоть и малые 
эти архитектурные формы, а 
деньги на их установку требуют-
ся большие.

А вообще, редакции пока не 
известен ни один случай в ре-

спублике, чтобы руководители 
и депутаты – члены партии «Еди-
ная Россия» выложили на такие 
дела из своего кармана хотя бы 
рубль. Так что когда они в оче-
редной раз хвалятся подобными 
«свершениями», знайте: может, 
кто-то из них и имел отношение 
к тем деньгам, но только с точки 
зрения наполняемости своего 
кармана, о чем свидетельствуют 
многочисленные коррупцион-
ные разбирательства.



www.chuvashia.spravedlivo.ru

ПаноРаМа 7

Коротко

искусство сПорт

криминал

Нам такой пиар не нужен
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Недолго 
музыка играла

«Душе Пихампара» - 
грант главы

Успех чувашских маунтинбайкеров

Происшествия

Руководитель филиала ООО 
«Росгосстрах» в Чувашии оштрафо-
ван на 100 тыс. рублей за нарушения 
на рынке ОСАГО. В частности, в ряде 
отделов филиала гражданам незакон-
но отказали в заключении договоров 
ОСАГО, страхователей обязывали за-
ключить дополнительные контракты 
на страхование жизни.

По материалам прокурорской 
проверки возбуждено уголовное 
дело в отношении руководителей 
ООО «Народный сейф». Создателям 
очередной финансовой пирамиды 
удалось обмануть более 90 вкладчи-
ков на сумму 10 млн рублей.

9 июля недалеко от 
дер. Синьял-Котяки 
Цивильского района 
произошло крупное 
ДТП.

По данным полиции, 
29-летняя девушка за ру-
лем автомобиля Kia Ceed 
не справилась с управле-
нием и выехала на встреч-
ную полосу движения. 
Произошло столкновение 
с пассажирским микро-
автобусом Ford Transit, 
следовавшим по маршру-
ту «Чебоксары – Урмары 
– Янтиково». От сильного 

удара Ford вылетел с до-
роги и перевернулся.

Изначально было из-
вестно о 14 пострадавших. 
Однако позже стало ясно, 

что их больше. По данным 
УГИБДД по Чувашии, в ме-
дицинские учреждения 
попали 17 пассажиров 
маршрутки, в том числе 8 

детей. Предположитель-
ная виновница ДТП полу-
чила ушибы, ее пассажир 
госпитализирован с тяже-
лыми травмами.

После длинных проволочек наконец-то начался 
судебный процесс над экс-министром природы 
ЧР Иваном Исаевым.

Напомним, его обвиняют в ущербе в размере 280 
млн рублей, нанесенном в результате рубки леса. Рубка 
происходила на территориях Канашского, Ядринского, 
Ибресинского, Алатырского, Вурнарского, Шумерлин-
ского и Шемуршинского лесничеств. Прокуратура ут-
верждает, что в рамках государственных контрактов 

должна была быть предусмотрена лишь санитарная 
рубка деревьев, исключающая их сплошную вырубку.

По уголовному делу также проходит начальник от-
дела министерства Геннадий Мусабиров, готовивший 
документы для вырубки.

Обвинение просит назначить Исаеву 5 лет лишения 
свободы условно, Мусабирову – 4,5 года, тоже услов-
но. И тут же освободить обоих по амнистии в связи с 
70-летием Победы в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов.

В ДТП пострадали 19 человек

Уважаемая редакция, через 
газету «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ – Чувашия» хотим передать 
пожелание врио главы Чувашии  
М.В. Игнатьеву, чтобы он прекра-
тил устраивать посмешище по по-
воду открытия медпунктов.

Модульный фельдшерско-аку-
шерский пункт (ФАП) представ-
ляет собой обычный щитовой 
дом. Внутри – кушетка, смотро-
вое кресло, стол. Раньше, лет 30-
40 назад, в каждом большом селе 
имелись 2-3 медпункта, и их от-
крытие было делом обыденным, 
потому что это необходимость. 
Сегодня открытие ФАП – целое 
событие для всей Чувашии, оно 
происходит с фанфарами, песня-
ми и плясками, шарами. Вот со-
общение на официальном портале 
органов власти ЧР от 18.07.2015. 
Оказывается, в дер. Ямбахтино Вур-
нарского района на торжествен-
ную церемонию открытия ФАП (щи-

тового дома) прибыли врио главы 
Чувашии М.В. Игнатьев, член Сове-
та Федерации РФ Вадим Николаев, 
председатель Госсовета ЧР Юрий 
Попов, вице-премьер – министр 
здравоохранения Алла Самойлова и 

другие официальные лица. То есть 
еще десятка два руководителей, 
депутатов всех уровней, глав посе-
лений и т. д. Представить страш-
но: огромная кавалькада движется 

в деревню, до которой от столицы 
более 100 километров. Во сколько 
этот выезд обошелся тощему бюд-
жету Чувашии? Сколько больных 
можно было на эти деньги обеспе-
чить бесплатными лекарствами?

Лучше бы этим официальным 
лицам выезжать в районные 
больницы, в которых сокраще-
ны койко-места и больные ждут 
очереди, чтобы госпитализиро-
ваться, а еще позакрывали род-
домы, самые нужные отделения, и 
больные вынуждены добираться 
в другие районы.

Наверняка после выборов «ре-
формы» в здравоохранении про-
должатся, и республика недо-
считается многих райбольниц. 
Не будет во многих районах и 

пенсионных фондов, и много чего не 
будет. Так зачем устраивать пир во 
время чумы?

Петр Алексеев,  
с. Красные Четаи

Еще пару месяцев назад в 
предчувствии «падения» главы 
республики Михаила Игнатьева 
некоторые СМИ пытались 
«танцевать» под объективность. 
И вдруг музыка поменялась…

Так, одно их электронных изданий 
опубликовало пространную статью 
с упреками в адрес депутата Госду-
мы РФ Анатолия Аксакова в том, что 
он будто бы «предал» Чувашию ради 
ордена и высокой должности. Стара-
ясь казаться доброжелателем, автор 
называл себя давнишним другом де-
путата и просил его вернуться в Чу-
вашию. Будто невдомек, что Аксаков 
оставлен руководством страны в Мо-
скве для решения глобальных задач в 
масштабе страны, без чего немысли-
мо и развитие Чувашии. И будто еще 
можно все переиграть, тогда как все 
сроки прошли. Цель ясна: «доброже-
лательная статья» – затравка для ша-
вок, которые должны со смаком ком-
ментировать ее.

Другое электронное издание не на-
шло ничего лучшего, как с сарказмом 
поерничать по поводу нападения мо-
лодчиков на распространителей газе-
ты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чува-
шия». Тут, как говорится, маски сняты, 
так что и комментировать нечего.

Только вы, господа журналисты, 
можете просчитаться. Игнатьев не 
сумеет выиграть, если ему не при-
пишут порядка 40% голосов избира-
телей. А это не привычные 8-12 про-
центов. Скажите, кто рискнет пойти 
на рекордный подлог в угоду такому 
руководителю? Ведь это бесследно не 
пройдет, дело не закончится условны-
ми сроками для нескольких лиц, ибо 
скандал разразится на весь мир.

Определены получатели 
грантов главы республики для 
реализации творческих проектов 
профессиональных коллективов.

Как известно, гранты присуждаются за 
лучшие проекты в области музыкального, 
театрального, хореографического искус-
ства, музейного дела и народного творче-
ства.

В этом году гранты по 2 856 000 рублей 
присуждены:

Чувашскому государственному академи-
ческому театру им. К.В. Иванова на реализа-
цию проекта «Мюзикл «Во мне душа Пихам-
пара», руководитель – Валерий Яковлев;

Чувашскому государственному академи-
ческому ансамблю песни и танца на реали-
зацию проекта «Вокально-хореографиче-
ская композиция «Бессмертные шедевры 
маэстро чувашской хореографии» (посвя-
щается выдающемуся балетмейстеру-хо-
реографу А.В. Ангарову), руководитель – 
Юрий Васильев;

Чувашскому национальному музею на 
реализацию проекта «Серебряная кладо-
вая», руководитель – Ирина Меньшикова.

Чувашские маутинбайкеры 
завоевали все призовые 
медали на чемпионате 
России в Ижевске.

Как сообщает пресс-служба Минспорта 
Чувашии, победа одержана в олимпий-
ской дисциплине кросс-кантри.

В женской элитной гонке победу одер-
жала (12-й раз) призер Олимпиады-2008 
Ирина Калентьева. Еще две уроженки 
Чувашии – Ольга Терентьева и Надежда 
Антонова – заняли второе и третье места.

Успех сопутствовал и более молодым 
спортсменам республики. Победителем 

старта среди девушек 1999-2000 годов 
рождения стала Олеся Крылова. Руслан 
Боредский занял второе место среди юни-
оров 1993-1996 годов рождения. Бронзо-
вую медаль в копилку команды Чувашии 
добавила Виктория Савельева (юниорки 
1997-1998 годов рождения).

Как известно, в Чебоксарах строят 
центр маутинбайка общей стоимостью 
более 400 млн рублей. 90 процентов из 
этой суммы поступает из федерального 
бюджета. Возводится велоцентр на тер-
ритории городского парка им. 500-летия 
Чебоксар.

Не успели посадить – требуют освобождения
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Разминка  
перед агитацией? Кампания стартовала 

с запрещенных приемов

начало

Начало см. на 1 стр.

Помнится, Михаил Игнатьев не 
раз говорил, что всем кандидатам 
будут обеспечены равные усло-
вия, выборы пройдут открыто и 
конкурентно: «Никакого админи-
стративного ресурса на выборах 
использовано не будет». Немного 
непонятно, руководитель региона 
имел в виду только выборы главы 
или и муниципальные тоже?

16 июля девушки в фирмен-
ных партийных футболках и на-
кидках раздавали газеты «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» 
на остановках «Улица Хузангая», 
«Ромашка» и «Рябинка» в ново-
южном микрорайоне Чебоксар. 
Неизвестные молодые люди об-
лили их машинным маслом. И, 
естественно, убежали. Трое пар-
ней пытались отобрать у них га-
зеты. Угрозы в адрес распростра-
нительниц начали поступать еще 
накануне. 

На Эгерском бульваре неиз-
вестные пытались сорвать встре-
чу помощника депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова Олега Алико-
ва и депутата Госсовета Чувашии 
Игоря Молякова с горожанами. 
Непредставившийся мужчина 
стал в грубой форме предъявлять 
претензии по поводу организа-
ции мероприятий с участием де-
путата Молякова, пытаясь спро-
воцировать конфликт. Оказалось, 
это был председатель одного из 
ТОСов. 

Досталось и Юрию Шакееву. 
К деятельности профессиональ-
ного юриста, занимающегося во-
просами ЖКХ, интерес испыты-
вают, скорее всего, конкуренты. 
Неизвестные порезали шину на 
его автомобиле, был испорчен 
баннер с надписью «За справед-
ливость в сфере ЖКХ», сорваны 
объявления с контактными дан-
ными. 

Заявления, написанные по 
всем фактам хулиганских дей-
ствий, рассматривают правоох-
ранители.

В принципе, ничего необычно-
го не произошло. Так было в ходе 
прошлой предвыборной кам-
пании. Кандидаты от правящей 
партии боятся реальной конку-
ренции, ведь песни с танцами и 
красивые посулы никак не сопо-
ставляются с реальными делами 
представителей СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. 

«Единая Россия», похоже, не 
очень-то разборчива в подбо-
ре своих кандидатов. Выходит, 
проведенные праймериз дей-
ствительно не более чем по-
становочное действо с целью 
пиара.

Письмо в тему
Хочу рассказать об использовании административного давле-

ния с возможным сокращением-увольнением работников детских 
образовательных учреждений.

То, что воспитателей держат в строгой армейской дисципли-
не, еще как-то укладывается в заботу о детях. Обязательное 
участие воспитателей, и не только их, в проводимых на заливе 
«зарядках со звездой» и других массовых мероприятиях можно свя-
зать с желанием главы Чувашии видеть в своих по-солдатски ис-
полнительных работниках детских садов приверженцев спорта, 
образец для подражания. Но когда вечером 8 мая воспитателей 
обязали ходить на заливе и петь песни о Победе, показывая ра-
дость и скорбь, рьяное стремление выдать показное за искреннее 
стало настораживать. Ну, а теперь воспитателям поручили 
агитировать родителей голосовать на выборах 13 сентября за 
Игнатьева; снабдив агитационными материалами управленче-
ский аппарат каждого ДОУ, поставили новую «боевую задачу» - 
пройтись по квартирам близлежащих домов и распространить 
агитматериалы.

Не перегибаете ли вы палку, господа хорошие?
В завершение хотел бы добавить, что детсадами в РОНО за-

нимается бывшая заведующая детским садом, в котором детей 
пыталась отравить прохожая. После скандала муж заведующей, 
не последний чин в прокуратуре, резко продвинул ее по служебной 
лестнице. Имея за спиной мужа-прокурора и испытывая какую-
то необъяснимую симпатию к нынешнему главе республики, дама 
раскрылась во всей красе. Теперь заведующие детскими садами 
живут в страхе за свое рабочее место.

Ю.Ф. Иванов, Чебоксары

Заметки избирателя
Концерт с подарками  
в спальном 
микрорайоне

Вечером 25 июня я шел 
по Юго-Западному буль-
вару в Чебоксарах. Вдруг 
впереди, где-то во дворе, 
послышались громкая му-
зыка и пение, усиленные 
динамиками. «Не иначе 
опять предвыборная аги-
тация», – подумал я. Ведь 
13 сентября – выборы. 

Во дворе между 8-м и 
10-м домами бульвара и 
23-м – по улице Энтузи-
астов толпился народ. 
Перед микроавтобусом 
пела молодая эстрадная 
артистка. Зрители – в ос-
новном женщины и дети. 
По периметру толпы сто-
яли девушки в фартуках 
с символикой правящей 
партии и флагами в ру-
ках. Около микроавтобуса 
функционеры стали раз-
давать детям некие на-
дувные резиновые пред-
меты, напоминающие по 
форме колбасу. Затем по-
явились большие бумаж-
ные мешки. Из них стали 
раздавать небольшие дет-
ские мячи. (Если не оши-
баюсь, их изготавливают 
на соседнем заводе имени 
Чапаева.) Произошло не-
большое столпотворение, 
какое обычно бывает при 
раздаче подарков. 

Бойкая ведущая при-
глашала детей за мячами. 
Она что-то говорила про 
хороший летний вечер, 
передала наилучшие по-
желания от депутата гор-
собрания. Кажется, имен-
но он стоял неподалеку во 
всем белом. 

На этом мероприятие 
закончилось, и люди ста-
ли расходиться.     

Похожая шумная акция 
под такими же партийны-
ми флагами проходила во 
дворе в конце улицы 139-й  
Стрелковой дивизии. 

Правда, тогда я не успел 
посмотреть, раздавались 
ли подарки.

До этого по подъездам 
в ЮЗР ходила женщина 
и раздавала календари и 
блокноты с фотографиями 
депутата горсобрания и 
еще какого-то граждани-
на. Насколько я понимаю, 
это тоже завуалирован-
ная форма предвыборной 
агитации с раздачей «су-
вениров».

«Дворовой праздник 
«Лето-2015»

В конце июня на офици-
альном портале органов 
власти ЧР был опублико-
ван отчет с фотоиллюстра-
циями об открытии новой 
детской площадки на 
бульваре Миттова в ЮЗР. 
Мероприятие называлось 
«Дворовым праздником 
«Лето-2015». Разумеется, 
тут тоже выступали арти-
сты. Только вот вопросы: 
они там пели бесплатно? 
Если нет, то кто оплатил их 
выступление? 

Сообщается, что де-
путат горсобрания на 
празднике «чествовал ак-
тивистов». Вручались су-
вениры, вымпелы, «слад-
кие призы». Разумеется, 
на фоне большого лозунга 
правящей партии. Плюс 
бесплатный концерт.

Казалось бы, что тут 
плохого? Ничего. Но 
почему-то эти «праздни-
ки» организуются во дво-
рах именно перед выбо-
рами.

Помнится, года четыре 
назад там же, на бульваре 
Миттова, кандидат в депу-
таты Госсовета ЧР от пар-
тии власти организовала 
большой концерт с при-
глашением коллектива го-
сударственного ансамбля 
песни и танца и артистов 
театра оперы и балета. 

Какой был размах! А по-
вод тот же – обновление 
детской площадки. Песка 
для песочницы навезли и 
высыпали столько, что он 
густым слоем покрывал 
асфальт во дворе, в нем 
вязла обувь… Детей уго-
щали баранками, «активи-
стам» вручались торты… 

Хочешь работать – 
работай…

Еще одна форма завуа-
лированной предвыбор-
ной агитации – так называ-
емое «Предварительное 
голосование». На него 
приглашала женщина, 
обходившая квартиры и 
раздававшая соответству-
ющие листки правящей 
партии. В следующий раз 
она ходила уже с несколь-
кими старшеклассниками.

– Вы, наверно, учитель-
ница? – поинтересовался 
я. 

– Откуда вы знаете? 
– Вам хоть платят за эту 

работу?
– Нет. Это обществен-

ная работа. Хочешь рабо-
тать в школе – ходи…

Скоро выборы.  
Пора чинить дороги

В ЮЗР во дворах появи-
лись большие кучи песка 
и щебня. Это наконец-то 
начали частично обу-
страивать парковки для 
личных автомобилей, 
уничтожающих газоны, 
разбивающих и загряз-
няющих асфальт во дво-
рах. Такие материальные 
затраты не по силам ря-
довым автовладельцам. 
Значит, городские власти 
изыскали средства? Пото-
му что выборы на носу. У 
нас во дворе в дорожной 
яме появилась щебенка. 
Значит, есть надежда, что 
привезут и асфальт для 

ямочного ремонта. 
В народе уже давно 
шутят: «Когда бы еще 
эти ямы закатали и 
заасфальтировали, 
если бы не выборы!» 

Как шутили в 
СССР: «Прошла зима, 
настала лето. Спаси-
бо партии за это!»

Владимир  
ДОЛГОВ,  

Чебоксары

Дети с подарками 
на дворовом празд-
нике в Юго-Западном 
микрорайоне Чебок-
сар 25 июня 2015 года

Фото автора 
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